

**RENUEVAN DIRIGENCIA**

Disputan lo poco que queda del PAN

POR HÉCTOR FIGUEROA

Los cercanos a Felipe Calderón y los afines a Marko Cortés, líder del PAN, se disputan hoy la dirección de un partido reducido a su mínima representatividad en tres décadas.

Se prevé que los resultados de la elección abierta a la militancia, entre Adriana Dávila y Jorge Romero, se den a conocer a las 22:00 horas.

En entrevista con **Excélsior**, Cecilia Romero, integrante de la Comisión Electoral del partido, reconoció que pasan por uno de sus peores momentos tras los comicios de junio. Desde 1988, el blanquiazul logró tener más de 100 diputados federales, lo que mantuvo hasta 2020; hoy tiene 71. Entre 2000 y 2012 detentó un promedio de diez gubernaturas, cifra que aún registraba en 2017, pero ahora le quedan cuatro (Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato y Querétaro).

“Hay la convicción, estoy segura, en ambos candidatos, de que debemos rehacer al PAN, regenerar al PAN”, señaló Romero.

PRIMERA | PÁGINA 6



Con Adriana Dávila y Jorge Romero al frente de la contienda, calderonistas y afines a Marko Cortés se disputan hoy la dirigencia del blanquiazul, que actualmente sólo gobierna en cuatro estados y tiene 71 diputados federales, como a inicios de la década de los 80

POR HÉCTOR FIGUEROA
 hfa@gmm.com.mx

Dos grupos al interior del PAN, los allegados al expresidente Felipe Calderón y los afines al actual dirigente Marko Cortés, se disputan hoy la dirigencia del blanquiazul, partido disminuido a su mínima representatividad en más de tres décadas.

En 1988, cuando su candidato presidencial fue Manuel J. Clouthier Maquío, por primera vez, el PAN logró tener más de 100 diputados federales, cifra que siempre superó hasta 2020; hoy apenas alcanza 71 curules, como al inicio de la década de 1980. Mientras que en el Senado cuenta con 21 escaños.

Entre 2000 y 2012 cuando Acción Nacional detentó la Presidencia con Vicente Fox y Felipe Calderón, el instituto político logró tener en promedio diez gubernaturas, cifra que mantuvo hasta 2017. Actualmente sólo tiene cuatro: Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato y Querétaro.

Gobierna más de 12 capitales estatales, gracias a la alianza electoral con el PRI, pero sin ésta, sólo gobernaría siete: Querétaro, Mérida, Cuernavaca, Guanajuato, Chihuahua, Aguascalientes y Morelia.

Es en este escenario en el que hoy tiene lugar la última batalla entre los calderonistas y los cercanos a Cortés, en el marco de la elección interna para la renovación del Comité Ejecutivo Nacional (CEN).

La exsenadora y exdiputada Adriana Dávila Fernández, respaldada por el calderonismo y exfoxistas, disputará la dirigencia del PAN con el excoordinador de sus





diputados Jorge Romero Herrera, cercano a Cortés.

En entrevista con **Excelsior**, la expresidenta interina del PAN e integrante

de la Comisión Electoral del partido, Cecilia Romero Castillo, reconoció que el instituto político que fundó Manuel Gómez Morín en 1939 atraviesa uno de sus peores momentos.

"Yo confío en ambos candidatos, que van a dar todo lo que pueden para junto con las instancias del partido, con la comisión especial del partido, podamos salir adelante", indicó.

Por más de una década, el grupo de Calderón ha intentado recuperar el CEN del PAN, desde que en 2010 y en la reelección de 2013, el exsenador Gustavo Madero ganó la dirigencia a los calderonistas Roberto Gil Zuarth y Ernesto Cordero, respectivamente.

Los últimos líderes del PAN cercanos a Calderón fueron Germán Martínez Cázares, quien renunció a la dirigencia en 2009, y César Nava Vázquez, quien lo sucedió como interino antes de la llegada al CEN del PAN de Gustavo Madero, en 2010.

Durante la presidencia de Ricardo Anaya en el CEN, entre 2015 y 2017, Calderón y su esposa, Margarita Zavala, ahondaron sus diferencias con la dirigencia en turno.

El último "encontronazo" entre el grupo emergente de Cortés fue el 11 de noviembre de 2018, cuando en la elección interna Gómez Morín, quien era "el gallo" de Calderón, perdió ante el hoy senador, hecho que provocó la renuncia al PAN del exmandatario ese mismo día.

En su carrera política, Adriana Dávila ha estado cerca del exmandatario; fue su coordinadora de campaña en la contienda interna del partido en 2005 cuando Calderón logró la candidatura presidencial del PAN y posteriormente se sumó a su equipo de comunicación.

Durante el mandato de Calderón, de 2006 a 2012, Dávila Fernández fue coordinadora nacional de Enlace Federal de la Presidencia de la República y asesora en la Secretaría de Hacienda Crédito Público.

Con el respaldo de los calderonistas se desempeñó como



senadora y dos veces como diputada federal, todas por representación proporcional y en dos ocasiones ha sido candidata a la gubernatura de Tlaxcala.

En cambio, la carrera política de Jorge Romero cobró notoriedad en los últimos años con el respaldo del panismo de la Ciudad de México, ya que fue alcalde de Benito Juárez, diputado local y federal.

En años recientes, Romero fue coordinador de los legisladores panistas en San Lázaro, por designación del propio Cortés, aunque ha señalado que él encabeza un grupo político propio dentro del panismo nacional.



El régimen está destruyendo al país y necesitamos recuperar este vehículo democrático para los ciudadanos."

ADRIANA DÁVILA
EXSENADORA Y EXASESORA DE HACIENDA

REHACER AL PARTIDO

Cecilia Romero Castillo, integrante de la Comisión Organizadora Nacional de la Elección del Comité Ejecutivo Nacional (Conecen), dijo a este diario que a diferencia de las últimas elecciones internas, en éstas existe un acuerdo de civilidad para no ahondar en la confrontación.

"Esta responsabilidad tan importante que tenemos los panistas está siendo expresada por diversas instancias del partido.

"Hay la convicción, en ambos candidatos, de que debemos rehacer al PAN, regenerar al PAN, con base en nuestras mismas raíces, para regresar a ser ese camino a través del cual la ciudadanía puede recuperar el país", señaló la exliderepanista.

Puso como ejemplo de este pacto de civilidad la carta compromiso firmada en la última semana por el expresidente Vicente Fox, exgobernadores de Acción Nacional, Dávila y Romero, para establecer una hoja de ruta para rescatar al PAN.

"El PAN está en un proceso interno de reflexión profunda para analizar la situación actual, que es importante reconocer que es una situación muy difícil y que en parte ha sido causada por el comportamiento fuera de norma de los panistas.

"Se nos ha olvidado el ser testimonio de congruencia, de búsqueda del bien común a través de la democracia. Eso está reconocido por el PAN, estamos en una situación complicada, pero también sabemos que somos el partido que puede ser instrumento de los ciudadanos para rehacer las instituciones", indicó.

La Comisión Electoral del PAN en el actual proceso interno ha recibido un menor número de quejas que en procesos anteriores, reconoció Cecilia Romero, por lo que se mostró segura de que esta instancia coadyuvará a que ambos candidatos reconozcan los resultados de la elección la noche de este domingo.

"Si llegara a haber una impugnación, por supuesto que tendrá que ser atendida por las instancias del partido que la atienden", puntualizó.

ARRIESGADAS PROPUESTAS

La planilla de Adriana Dávila Fernández al CEN del PAN cuenta con calderonistas como Juan Marcos Gutiérrez, subsecretario de Gobernación durante el gobierno del exmandatario; Alberto Cárdenas, exsecretario de Agricultura, también con Calderón.

Además, están Nora Jessica Lagunes Jáuregui, Lydia Madero García, Fernando Pérez Noriega, Sandra Eugenia Corral Quiroga, Víctor Manuel Garay Domínguez y Lucía Susana Mendoza Morales.

Del lado de Jorge Romero hay jóvenes panistas cercanos a Cortés como Santiago Taboada, excandidato al gobierno de la Ciudad de México, así como los también excontentidantes a las gubernaturas de

Yucatán, Renán Barrera, y de Puebla, Eduardo Rivera.

Forman también parte de su equipo Romina Contreras, exalcalde de Huixquilucan, Karen González, Josué David Guerrero, Amparo Lilia Olivares y Sarahí Macías.

El pasado 30 de octubre, durante el debate entre Adriana Dávila y Jorge Romero en el CEN del PAN, éste último se deslindó de Cortés, al señalar que él representa a un nuevo grupo dentro de Acción Nacional.

"No me hago cargo de Marko Cortés, me hago cargo de mis hijos que son menores de edad, no me hago cargo de ti (dijo a Dávila), me hago cargo de mi individualidad y de mis decisiones.



Quisiera hacerme cargo del PAN para ser una oposición que también lo sea no solamente en entrevistas."

JORGE ROMERO
EXALCALDE DE BENITO JUÁREZ,
DIPUTADO LOCAL Y FEDERAL

"Y quisiera hacerme cargo del PAN para ser una oposición que también lo sea no solamente en entrevistas (...) Yo quisiera que nunca tuviera que ser oposición cuando traes todo el aparato del gobierno en contra, eso yo ya lo viví, yo ya fui perseguido", apuntó Jorge Romero.

Planteó que, de llegar a la presidencia del Acción Nacional, su primera tarea será convocar a una Asamblea Nacional para reformar los estatutos del partido y facilitar la afiliación de militantes.

Adriana Dávila, por su parte, llamó a dar un "golpe de timón", sacar el partido a las calles y dejar de tener "dirigentes irrelevantes", en referencia tácita a Marko Cortés, quienes tienen postrado a Acción Nacional ante el gobierno federal.

"Quiero dirigir al PAN porque es urgente un golpe de timón, el régimen está destruyendo al país y necesitamos recuperar este vehículo

democrático para los ciudadanos", indicó la candidata.

Llamó a dejar atrás los acuerdos cupulares en el PAN y permitir el voto en libertad de los militantes, y también dijo que Jorge Romero estaría mejor como diputado que como dirigente del PAN.

HUMO BLANCO A LAS 10 PM

A las 22:00 horas de este domingo con base en su propio Programa de Resultados Electorales Preliminares, la Conecen dará a conocer quién será el nuevo dirigente del PAN para el periodo 2024-2028, informó a **Excelsior** Cecilia Romero Castillo.

"Cuando hay dos candidatos, como es el caso, no hay segunda vuelta. El que gana, gana por un voto, o pierde por un voto, es mayoría absoluta. Creo que los dos candidatos son buenos para la esgrima", puntualizó.

Un total de 302 mil 982 militantes del PAN, de acuerdo con la última actualización del padrón de militantes del partido hasta agosto pasado, podrán elegir mediante el voto en urnas a su nuevo dirigente.

Los militantes podrán acudir a mil 136 Centros de Votación y mil 345 Mesas Receptoras de Votación ubicadas en las diferentes entidades del país para depositar su voto en un horario de las 10:00 a las 17:00 horas.

El material electoral para constituir las mesas receptoras de votación ya se encuentra desde ayer en todos los comités directivos estatales del PAN para instalar las urnas cuya ubicación se detalla en <https://www.accionnacional.mx/conecen2024/centros-de-votacion>

La Conecen anunció que 6 mil 745 militantes fungirán como funcionarios electorales para recibir la votación de los panistas en todo el país, mientras que 5 mil 396 militantes serán los representantes de ambas planillas.

Como lo dictan los estatutos de Acción Nacional, la declaratoria de validez de la elección y la entrega de la constancia de mayoría a la planilla que obtenga la mayoría se realizarán el miércoles posterior a la fecha de la elección.